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為優化香港的士業界的服
務質素，政府正推動的

士車隊制，料七月中公布申請
結果。已遞交申請的的士小巴
商總會理事長周國強認為競爭
激烈，亦認同的士車隊制能夠

改善的士的服務質素，可以在如今網約私家車盛行的
情況下，提升的士的競爭力及服務定
位。

周國強表示如果能成功申請，會
為車隊加入新服務，包括有專車接送
概念的 「的士保姆」 、在突發事件時
協助疏散市民的 「應變設施」 等。

候選的士車隊 研設保姆式專車
15申請者爭5牌照 特色服務提升競爭力

出租車出路 4

大公報記者 伍軒沛（文） 伍軒沛、張凱文（視頻）

學者倡向網約車營運商徵費
現有經營環境

之下，網約車不用
支付牌費就可以營運，對的士行業造成不
公平競爭，況且一旦遇上意外保險公司無
法賠償，網約車司機和乘客乃至第三者均
欠保障。有學者認為，網約車必須在合理
的經營框架下合法化，社會才能向前走。

嶺南大學潘蘇通滬港經濟政策研究所
所長何濼生指出，的士業須付費取得的士
牌照才可經營，有意見是向網約車發牌和
徵收牌費以達至平衡，他並不認同，反建
議政府向網約車經營商按適當的分賬率徵
收經營費，便可解決對的士行業不公的問
題。

他解釋，網約車創新之處，源自私家
車司機可於餘暇時間隨意兼職，藉此促成
其車可物盡其用。如果根本沒有 「全職網
約車」 這回事，發 「網約車」 牌亦根本無
從談起。

對於有的士業界人士建議，政府創建

統一的全港通用網約平台，所有的士和其
他網約車也納入其中，何濼生認為，相關
建議並不可取，因為只會打擊競爭和扼殺
創新。

「政府與網約車經營者分賬其實最簡
單，只要調整分賬率至合適水平，網約車
經營者盈利和網約車司機的收入便會下
降，並因此減低網約車的經營者和網約車
司機營運的積極性，大大降低的士業面對
的壓力。」 他指出，分賬率提高後，亦自
然會降低網約車在街上行駛帶來對道路使
用的壓力。

保險費按營運時數計算
何濼生又建議，網約車司機要在運輸

署作簡單登記，並按本身條件向保險公司
繳付按營運時數計的保險費， 「如此，政
府會增加收入；網約車司機和乘客獲得保
障；市民出行更方便；的士業界亦可面對
比現時公平得多的競爭。」

公平競爭

TAXI

的士車隊制度主要牌照條件•車隊必須提供網約渠道（包括
手機程式及網站）和電子支付
方式

•車隊必須提供24小時顧客服務
熱線

•車隊規模：混合或市區的士車
隊：300至1000輛的士；新界
的士車隊：100輛至350輛的
士

•使用的車輛車齡不得超過三
年，整個車隊牌照期內車齡不
得超過10年•的士車廂內必須配備例如行車

記錄儀、全球定位系統和監察
司機駕駛表現的安全裝置等

•司機必須完成由車隊持牌人安
排的有關的士服務職前訓練資料來源：運輸及物流局

的士車隊牌照申請上月31日截止，運輸署稱反應積極，共
接獲15份申請，包括其他運輸業界人士。由於政府期望發出不
多於五個車隊牌照，以現時15份申請計算，即至少 「三隊搶一
個牌」 ，競爭相當激烈。

接送殘障者或小朋友返學放學
周國強旗下的順安車行亦有遞交的士車隊牌照申請。

周國強認為，的士車隊制是一個提升的士競爭力及服務質
素的機會。他指，近10年來，網約私家車在香港發展，為
社會帶來了一種新的乘車體驗，不少乘客願意支付更高的
費用，體驗他們認為優質的服務，但網約私家車大部分都
沒有保障。的士一直以來都沒有一個大眾化平台為乘客提
供可選擇的服務，的士車隊制就正正是一個機會，
讓乘客有機會能夠選擇更優質的服務。

順安車行合共管理約700部的士，其中約100部
是符合申請車隊制要求的新車。周國強坦言，對於
申請成功機會，心中沒有多大把握， 「競爭還是很
大的，15份申請，比我想像中也多。」

雖然申請成功與否仍是未知數，但周國強對於
如何營運車隊已有詳細計劃，甚至已經想到初步的
車隊名字── 「香港安心」 。他表示，首先會投資
約車平台，然後再加入一些具有特色的服務，例如
「的士保姆」 ，以專車概念，為一些有需要的人
士，例如殘障人士出行，或者需要接送小朋友上學放學的服
務，只要市民在程式上預約，便可預約指定司機立刻前來接
送， 「無論司機在哪裏，都要立刻冚旗，然後來接客的路費也
從客戶那邊扣。」 周國強相信，如果能夠提供優質及令人安心
的服務，即便是貴數十元路程，有需要的乘客也會樂意支付。
車隊亦會加添應變服務，在遇上突發事件的時候，能夠立刻調
動車隊前往載客。

為司機設評分制助提高質素
為鼓勵司機提升服務質素，周國強表示，車隊司機需要參

與評分，如果服務質素優質，評分高的，接單的優先級也會較
高，而較低評分的司機也可以透過優質的服務來提高評分，以
此提高司機的動力。

周國強又計劃，將車隊司機分三個不同的工作範疇，有普
通的車隊司機，負責日常的出租車預約及接客。再者就是包薪
制的豪華專車司機，主要負責口岸客及機場、酒店客人，相關
專車司機暫時打算安排30人。

周國強預料，如果要經營車隊，所投資的費用必定不少，
光是車隊的維修保養及平台的維護就要數百萬元，但他仍覺得
車隊制非常吸引， 「我們會有自己的標誌，能夠有一個真正的
名義去運作，這個是非常重要的。」

近來的
士司機及網

約私家車司機之爭持續，雙方各
自互相舉報。 「的總」 周國強認
為，此舉純屬兩敗俱傷，沒有必

要。他表示，自己對網約私家車
是否在港合法化持開放態度，
「沒有必要摧毀一個行業，但他
一定要合乎這個行業的規則。」
他認為，政府要嚴加規管網約私
家車，尤其是保險及安全管理。

周國強表示，從網約私家車
打入香港市場的10年間，的士業
界流失了15%生意。隨着網約車
平台不斷推廣，加上網約車低成
本，不受監管，網約車的數量不
斷上升。 「網約私家車很易做，
買一輛幾萬元的二手私家車，申
請一個賬號便可以開工，甚至不
需要申請出租牌，也不需要保

險。有些司機當是兼職，喜歡就
出來做幾個鐘頭生意，這樣是影
響了整個行業的生態。」

須考慮道路承載量
他認為，如果網約私家車進

軍香港，必須合乎規矩，申請保
險及相關的載客牌照，要有定期
的車輛維修保養。他亦認為，香
港與其他國家和地區不同，香港
地方小，近年新建的道路也不
多，道路的承載量是否能夠承載
太多私家車也是一個問題， 「路
上是否需要那麼多車呢？如果網
約車沒有數量監管地合法化，道
路越來越擠，又是否市民希望所
見？這個大家要想清楚。」

大公報記者伍軒沛

雙線發展

▲的士小巴商總會理事長周國強申請的士車隊牌
照，並計劃加入有專車接送概念的 「的士保姆」 等
新服務。 大公報記者林少權攝

沒必要兩敗俱傷
業界倡規管網約車

的士車隊牌照
申請期上月底結

束，政府預計七月內公布申請結果。由
運輸及物流局和運輸署的代表組成的評
審委員會正循七大標準審核申請。運輸
及物流局表示，發牌後運輸署會密切監
察車隊營運，若持牌人營運表現不理
想，有機會遭 「釘牌」 。

署理運輸及物流局局長廖振新日前
回覆立法會議員提問時表示，評審委員
會正審視申請期內收到的15份申請，主
要的評分標準包括：申請人的管理能
力；車輛質量及安全相關設備／裝置；
車隊司機管理及質素；服務水平及客戶
服務；網約的士及車隊調派建議；及日
常營運、維修及應變建議。

在牌照期內，如運輸署署長有理由
相信車隊持牌人未有維持適當且具效率
的車隊服務，可隨時委派公職人員進行
研訊。如研訊確定車隊持牌人的表現未

達標準，署長可對其施加懲罰，包括取
消其車隊牌照、暫時吊銷其車隊牌照一
段期間、更改其車隊牌照，甚至取消或
暫時吊銷個別車隊的士的車隊的士證明
書。

車隊須有手機應程式等，供乘客預
約的士，運輸署屆時會有專頁，讓乘客
一站式搜索不同車隊的預約方法。車隊
同時要開放及分享每輛車隊的士實時位
置、車輛類型等數據，以便第三方開發
商製作格價等平台，方便乘客比較。

廖振新又表示，在的士車隊制度
下，運輸署會透過牌照條件要求所有車
隊的士必須提供至少兩種電子支付方
式，以便利乘客繳付車費。的士車隊可
以為業界起帶頭和示範作用，有助進一
步鼓勵更多的士司機引入電子支付方
式，讓乘客在繳付車費時有更多選
擇。

大公報記者伍軒沛

運輸署：乘客可經第三方平台格價
開放數據

▼《大公報》
近期推出系列報
道，探討出租車
服務的前路。

掃一掃有片睇

◀特區政府推動的士車隊制度，提升行業服務質
素。 大公報記者林良堅攝


